

Bericht der Schulpflege Kilchberg Sitzungen vom 3. Februar und 17. März 2025

Beschlussgeschäfte

Konzepte und Reglemente

Die verschiedenen Reglemente und Konzepte der Schule werden laufend überprüft und wo notwendig angepasst. Das Reglement des Elternforums war veraltet und wurde deshalb vom Vorstand überarbeitet und an die aktuellen Gegebenheiten angepasst. Die Schulpflege hat das Reglement genehmigt.

Im Reglement Schulweg und Schülertransport wurde neu die Möglichkeit der Benutzung des öffentlichen Verkehrs durch Schülerinnen und Schüler aufgenommen. Zudem wurde präzisiert, wer welche Leistung in Anspruch nehmen darf. Diese Anpassung wurde angenommen.

Bei den Tarifiereduktionen und Beiträgen galten in jedem Bereich eigene Bedingungen. Die Schulpflege strebte seit längerem eine Vereinheitlichung der Reduktionen an. Im neuen Reglement für Tarifiereduktionen und Beiträge sind die Bedingungen festgelegt, die nun für alle Bereiche der Schule gelten. Daraus ergibt sich für die Erziehungsberechtigten eine grosse Vereinfachung, da nur noch einmal ein Antrag gestellt werden muss. Das Reglement für die Vereinheitlichung der Tarifiereduktionen und Beiträge wurde genehmigt. Die sich darauf beziehenden Reglemente Tagesstrukturen und Tagesschule, Beitragsgesuche Zahnbehandlung, Konzept Freizeitkurse, Musikschul-Tarifordnung und Betreuungsgutscheine wurden entsprechend angepasst und von der Schulpflege genehmigt.

Alle Reglemente und Konzepte werden Anfang Mai auf der Webseite aufgeschaltet und können jederzeit eingesehen werden.

Schulprogramm

Das Schulprogramm der Schule Kilchberg wird von den Schulleitungen in enger Zusammenarbeit mit den Mitarbeitenden entwickelt. Zudem kann das Elternforum dazu, als strategische Seite, Inputs geben. Das Schulprogramm legt Inhalte und Schwerpunkte fest, die in der angegebenen Periode bearbeitet und erreicht werden wollen. In einem Beratungsgeschäft hat die Schulpflege das umfassende Schulprogramm für die Periode 2025/26 bis 2028/29 intensiv besprochen und gewürdigt. Dabei hat sie ihre Anregung der Schulleitung zur Aufnahme ins Programm mitgeteilt.

Schulbesuche

Alle Mitglieder der Schulpflege haben die Aufgabe, die Schule als Ganzes zu pflegen und zu besuchen. Aufgeteilt in kleine Teams besuchen sie die einzelnen Schulhäuser, wohnen dem Unterricht bei, führen Gespräche mit Mitarbeitenden wie der Schulleitung, dem Hausdienst, Therapeutinnen und besuchen auch den Hort und Mittagstisch. Zusätzlich pflegen die zuständigen Schulpflegemitglieder individuell weitere Kontakte zum zugeordneten Schulhaus, inkl. den Kindergärten und der Tagesstruktur.

Sie nehmen teil an:

- den Übertrittselternabenden des 1. Kindergartens (online) sowie der 1. Klasse (online), der 4. Klasse und der 6. Klasse (beide vor Ort)
- grösseren Veranstaltungen und Anlässen
- individuellen Anlässen, Elternabenden oder Unterrichtsbesuchen auf Einladung von Lehrpersonen, Schulleitung oder Betreuungspersonal.

Vernehmlassungen

An der Vernehmlassung zum Reglement Zürcher Stufentest (Musikschulen Kt. Zürich) wird teilgenommen. Die vom Musikschulverband empfohlenen Anpassungen im Bereich der Theorietests sind nachvollziehbar und werden genehmigt.

Die Schulpflege hat sich an der Vernehmlassung "Qualitätswettbewerb statt Monopol bei den Lehrmitteln – für eine geleitete Lehrmittelfreiheit im Kanton Zürich" teilgenommen. Sie unterstützt den Vorschlag zur Liberalisierung.

Reorganisation

Für die Weiterführung der externen Begleitung bei der Reorganisation der Schule Kilchberg wurde für das Jahr 2025 ein Kostendach bewilligt.

Informationssicherheit

Gemäss §7 des Gesetzes über die Information und den Datenschutz (IDG) schützt das öffentliche Organ Informationen durch angemessene organisatorische und technische Massnahmen (Informationssicherheit). Um dies auch in Zukunft sicherzustellen, hat die Schulpflege für die Schulung und Erstellung aller notwendigen Unterlagen einen Kredit für die Jahre 2025 und 2026 gesprochen.

Schulgarten

Die Lehrpersonen der Schulanlage Brunnenmoos haben sich entschlossen, den zurzeit brachliegenden Schulgarten in Zukunft zu nutzen. In einem umfassenden Projektantrag haben sie aufgezeigt, wie für die Kinder im Schulhaus Brunnenmoos der Schülergarten eingerichtet und mit den Kindern genutzt werden kann. Das Projekt ist für eine langfristige Nutzung und Bearbeitung des Schülergartens angelegt. Das Projekt mit den dazugehörenden Kosten wird genehmigt.

Stellenplanung

Eine grosse Herausforderung zu Beginn des neuen Semesters war die Bildung der Anzahl Klassen. Dabei bestimmt das Volksschulamt aufgrund der Anzahl Schülerinnen und Schüler insgesamt, wie viele Klassen über beide Schuleinheiten geführt werden dürfen. Da die Anzahl Kinder pro Jahrgang stark schwankend ist, d.h. von 85 bis 126 Kinder reichen kann, dürfen nicht immer dieselbe Anzahl Klassen pro Jahrgang gebildet werden. Es gelang, einigermaßen ausgeglichene Klassengrössen sowohl in der Zentrumsschule wie in der Tagesschule zu generieren. Ein Kindergarten und einige Klassen dürfen jedoch nur noch als halbe Klassen geführt werden.

Die kantonalen Vollzeiteinheiten wurden mit Stand Februar 2025 durch die Schulpflege bewilligt. Es werden mit 165 Kindergarten- und 605 Primarschülern für das Schuljahr 2025/26 gerechnet. Nicht berücksichtigt dabei sind die Privatschüler.

Konstituierung

Per Ende Februar ist infolge ihres Wegzugs aus Kilchberg Angelika Witzig von ihrem Amt in der Schulpflege zurückgetreten. Die Schulpflege hat an ihrer Sitzung im Februar Angelika Witzig verabschiedet und ihre grosse Mitarbeit verdankt. Auf eine Wiederbesetzung des vakanten Sitzes kann gemäss Bezirksratsbeschluss verzichtet werden. An ihrer Sitzung im März hat sich die Behörde neu konstituiert. Die Schulbesuche werden von Nicole Bertsch und die noch anfallenden Aufgaben von den übrigen Mitgliedern übernommen.

Überprüfung und Optimierung der Führungsstrukturen

Im Rahmen der Organisationsentwicklung der Gemeinde Kilchberg hat auch die Schulpflege die Strukturen und Prozesse der Schulen Kilchberg überprüft. Aufgrund von Gesetzesänderungen kann die Schulpflege von operativen Aufgaben entlastet werden und sich vermehrt auf strategisch-politische Aufgaben fokussieren. Die operative Führung der Schulen Kilchberg soll künftig aus einer Hand erfolgen, was die Schulpflege und der Gemeinderat begrüssen. Die entsprechende neue Führungsfunktion der Leitung Schulen Kilchberg wurde bereits in den Stellenplan aufgenommen. Die Rekrutierung für diese anspruchsvolle und vielseitige Aufgabe läuft derzeit.

Die weitgehende Entlastung der Schulpflege von operativen Aufgaben erlaubt die Reduktion der Anzahl Mitglieder der Schulpflege. Per Beginn der Legislatur 2026 – 2030 soll die Schulpflege von bisher neun auf sechs Mitglieder (inkl. Präsidium) reduziert werden. Eine entsprechende Teilrevision der Gemeindeordnung wird in die die Wege geleitet.

Personal

Verschiedene Weiterbildungen wurden bewilligt und Anstellungen sowie vakante Stellen besetzt.